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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
CONCLUYE ACTIVIDADES COMISIÓN TRANSITORIA DE DESIGNACIONES DEL IEEQ 
La consejera presidenta del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Grisel Muñiz Rodríguez, 
presentó el informe final de actividades de la Comisión Transitoria para la designación de las personas titulares 
de los órganos de dirección, ejecutivos y técnicos del Instituto, así como de las consejerías electorales de los 
consejos distritales y municipales con motivo del Proceso Electoral Local 2023-2024. El informe destaca que el 
colegiado sesionó en cuatro ocasiones, del 22 de febrero de 2023 a la fecha, para realizar las siguientes 
designaciones: Juan Ulises Hernández Castro, secretario ejecutivo; Clarissa Oviedo García, directora ejecutiva de 
Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos; Raúl Islas Matadamas, director de Tecnologías de la 
Información; Ma. Del Carmen Reséndiz Corona, coordinadora de Oficialía Electoral; además, de las consejerías 
electorales de los Consejos Distritales y Municipales. En cumplimiento al artículo 36, párrafo segundo del 
Reglamento Interior del IEEQ, se determinó la extinción de la Comisión Transitoria. En la sesión participaron 
las consejeras Martha Paola Carbajal Zamudio, Rosa Martha Gómez Cervantes, Violeta Larissa Meza Lavadores, 
Karla Isabel Olvera Moreno y Alma Fabiola Rodríguez Martínez, así como el consejero Daniel Dorantes Guerra. 
 
https://ladehoy.com.mx/concluye-actividades-comision-transitoria-de-designaciones-del-ieeq/ 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: ANUNCIA MACÍAS EL RESCATE DE ALAMEDA 
Mejorará la capital el mayor parque del Centro e invertirá en seguridad, iluminación y limpieza. 
 
N: MILLONARIO APOYO: MAURICIO KURI GONZÁLEZ 
Invierte Gobierno del Estado mil 221 millones de pesos en infraestructura urbana de Corregidora. 
 
AD: PIDEN RECURSOS PARA 4 OBRAS DE MOVILIDAD 
Tras la visita de la presidenta Claudia Sheinbaum a Querétaro, el Gobierno estatal solicitó apoyo para efectuar 
proyectos viales, entre los que se incluye mejora del libramiento surponiente. 
 
EUQ: GOBIERNO EVALÚA RESCATE FINANCIERO DE 2 MUNICIPIOS 

Alcaldes de Landa de Matamoros y Pedro Escobedo deben presentar las denuncias por "las anomalías 
económicas heredadas", señala el gobernador, Mauricio Kuri. 
 
CQRO: NO VOY A OTORGAR UN PERMISO MÁS DE VENTA DE AMBULANTAJE: FELIFER 
El alcalde de la capital queretana aseguró que los ambulantes condicionan retirarse de la calle Madero solo en 
caso de que se les den al menos 30 permisos. 
 
PA: APOYARÁ EL ESTADO A EDILES QUEBRADOS  
Pedro Escobedo y Landa de Matamoros son de los municipios que han reportado irregularidades en sus 
finanzas, señaló el gobernador. 
 
P: GARCÍA LUNA EVITA LA CADENA PERPETUA; LE DAN 38 AÑOS DE PRISIÓN 
Corte. El exsecretario de Seguridad con Felipe Calderón, Gerardo García Luna, fue sentenciado a prisión en 

Corte en Nueva York por narcotráficos. 
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PODER EJECUTIVO 
 
GOBERNADOR MAURICIO KURI INFORMÓ QUE LA SECRETARÍA DE FINANZAS ESTÁ GENERANDO LA 
PROPUESTA DEL PRESUPUESTO ESTATAL Y EL PAQUETE ECONÓMICO 2025 
El gobernador Mauricio Kuri reveló que ya se trabaja en la elaboración de la propuesta del proyecto del 
presupuesto para el 2025. Indicó que la Secretaría de Finanzas es la encargada de su elaboración, para ser 
enviado a la Legislatura. Resaltó que las principales prioridades para el siguiente año serán los apoyos sociales, 
obras en los 18 municipios y la seguridad. (DQ 5) 
 
DOS PRESIDENTES MUNICIPALES HAN PEDIDO APOYO ECONÓMICO PARA TERMINAR EL 2024: 
MAURICIO KURI 
El gobernador Mauricio Kuri confirmó que algunos presidentes municipales sí han solicitado apoyo económico 
para terminar el presente año. Precisó que el alcalde de Pedro Escobedo ya lo solicitó, además de Landa de 
Matamoros. “Por supuesto que en lo que podamos, encantados. Tenemos que ver a qué se refieren, ellos 
tendrán que meter los procedimientos necesarios para cualquier situación”. (N 8) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
MUNICIPALIZAR A SANTA ROSA JÁUREGUI LA HARÍA MÁS POBRE: ENRIQUE CORREA 
Enrique Correa, diputado local por el PAN, aseguró que convertir a la delegación de Santa Rosa Jáuregui en un 
municipio, como propone el diputado del PT, Ulises Gómez, haría que la región fuera más pobre. (CQRO 2) 
 
CONTRATAR A JÓVENES DARÁ INCENTIVOS A LAS EMPRESAS 
El diputado local panista Mauricio Cárdenas propondrá otorgar incentivos a las empresas que den su primer 
empleo a jóvenes, esto a través de la eliminación del pago del Impuesto Sobre Nómina. Señaló que la iniciativa 
busca beneficiar a quienes no tienen experiencia porque van saliendo de la universidad o tendrán el primer 
empleo formal. (DQ 3) 
 

PODER JUDICIAL 
 
PIDE BRAULIO GUERRA POSPONER ELECCIÓN 
El Poder Judicial de Querétaro propondrá que la elección de jueces y magistrados en la entidad se dé en 2027, 
esto debido a las capacitaciones que tiene en curso el poder en la entidad, adelantó Braulio Guerra, presidente 
del Tribunal Superior de Justicia. Señaló que se buscará que haya una reflexión seria, racional y abierta al 
diálogo con los legisladores locales de Querétaro para que la reforma Constitucional local sea lo “mejor posible” 
para la impartición de justicia en la entidad. (DQ 8) 
 
TRABAJADORES DEL PODER JUDICIAL SUSPENDEN NUEVAMENTE LABORES 
El Poder Judicial de la Federación informó la suspensión indefinida de labores en los Juzgados de Distrito, 
Tribunales Laborales Federales en Asuntos Individuales, Tribunales Colegiados de Circuito, el Tribunal 
Colegiado de Apelación y el Centro de Justicia Penal Federal. (AD 12) 
 
EN QUERÉTARO, UN TRIBUNAL FEDERAL REANUDÓ ACTIVIDADES 
En la sede principal en Querétaro del Poder Judicial de la Federación, trabajadores confirmaron que, pese a que 
el coordinador de las personas titulares de los juzgados de distrito, Vicente Peña y Gerardo Martínez, de la 
magistratura en el vigésimo segundo circuito con residencia la entidad, comunicaron al Consejo de la Judicatura 
Federal la “suspensión labores de manera indefinida”, el Tribunal Laboral de Asuntos Individuales que se 
encuentra ubicado en la capital reanudó actividades. (CQRO 6) 
 
POR REFORMA, FUERA 16 MAGISTRADOS Y JUECES 
Con la elección de ocho magistrados y ocho jueces comenzará el proceso de aplicación de la reforma judicial en 
el estado, entre quienes se encuentra Gerardo Martínez, coordinador de magistrados de circuito en la entidad. 
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El magistrado se dijo defraudado de la forma en que concluirá su carrera judicial, pues subrayó que su intención 
era jubilarse; añadió que su desempeño ha sido ejemplar y no existen elementos para acusarlo de corrupción o 
negligencia; además, advirtió que no se postulará como aspirante. (DQ 8) 
 

MUNICIPIOS 
 
DETIENE FISCALÍA ANTICORRUPCIÓN A EXALCALDE DE CORREGIDORA 
El expresidente municipal de Corregidora Carmelo Mendieta fue detenido por segunda ocasión por agentes de 
la Fiscalía Anticorrupción por el delito de peculado, al ser señalado por desviar recursos durante su 
administración 2009 al 2012 para la compraventa de un terreno valuado en ese entonces en más de 9 millones 
de pesos. (N 5) 
 
GESTIONARÁ FELIFER RECURSOS CON EL GOBIERNO FEDERAL 
En busca de obtener más recursos para el municipio de Querétaro para el 2025, Felipe Macías, alcalde de la 
demarcación, adelantó que llevará a cabo en los próximos días una gira de trabajo para visitar diferentes 
dependencias del Gobierno de México con la finalidad de apalancar recursos públicos para el próximo año. (N 
3) 
 
FELIFER RECHAZA CHANTAJE DE COMERCIANTES AMBULANTES 
El presidente municipal de Querétaro, Felifer Macías, informó que un grupo de comerciantes ambulantes 
intentó presionar a la administración. El grupo pidió retirar sus puestos del andador Madero a cambio de 
obtener espacios para vender en las inmediaciones de la Alameda Hidalgo. Aseguró que no permitirá que los 
ambulantes se instalen en el Centro Histórico ni en la Alameda. “No voy a otorgar permisos de venta en esos 
espacios”, declaró, enfatizando que estas prácticas no serán toleradas. (N 3) 
 
DESIGNAN A FEDERICO GUILLERMO DE LOS COBOS COMO SECRETARIO GENERAL DE GOBIERNO 
El presidente municipal de Querétaro, Felipe Macías, anunció la incorporación de Federico De Los Cobos como 
nuevo secretario general de Gobierno, en sustitución de Martín Arango, quien deja el cargo para atender 
asuntos personales y a quien el alcalde agradeció por su dedicación y le deseó éxito en sus futuros proyectos. 
(DQ 9) 
 
CREARÁN COMISIÓN MUNICIPAL PARA ATENDER A LA NIÑEZ Y ADOLESCENCIA 
Ante las problemáticas que enfrenta el sector infantil y adolescente en el municipio de Querétaro, Paulina 
Aguado, regidora por Movimiento Ciudadano, celebró la aprobación de la iniciativa que presentó para crear la 
Comisión de Asuntos de la Niñez y la Adolescencia municipal. (N 3) 
 
IRREGULARES 60% DE LAS COLONIAS EN CORREGIDORA 
En Corregidora, el 60% de los fraccionamientos y el 50% de los condominios no han sido entregados al 
municipio, indicó el secretario de Desarrollo Urbano y Medio Ambiente, Yamil Kuri. Explicó que entre los 
pendientes que tienen para realizar la entrega de los fraccionamientos están los vistos buenos de la CEA, 
cumplir con los permisos de servicios públicos, entre otros requisitos. (DQ 9) 
 
PRESENTA ROBERTO DIEZ PROYECTOS PARA SAN JUAN DEL RÍO 
El alcalde Roberto Cabrera presentó diez proyectos que se implementarán en los próximos tres años con el 
objetivo de transformar el municipio. Dijo que estas acciones abarcan desde la rehabilitación de infraestructura 
vial hasta la creación de nuevos espacios de atención comunitaria y desarrollo urbano. (PA 6) 
 
BUSCA TEQUISQUIAPAN RECUPERAR CARTERA VENCIDA EN PREDIAL 
Con el propósito de recuperar la cartera vencida en el impuesto Predial que se presenta en el municipio de 
Tequisquiapan, en días recientes, integrantes del Ayuntamiento aprobaron el programa de descuentos por 
multas y recargos que será aplicado en los meses de octubre, noviembre y diciembre. (N 1 y 5) 
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INFORMACIÓN GENERAL 
 
ESTADO ES 10 EN MUERTES POR CÁNCER DE MAMA 
Querétaro se ubica entre los 10 estados con mayor tasa de mortalidad por cáncer de mama en México, con 20.7 
decesos por cada 100 mil mujeres, de acuerdo con datos del INEGI. (DQ 10) 
 
LE DAN RETOCADA AL PASEO CINCO DE FEBRERO 
Tras la primera etapa de la auditoría a la obra estatal Paseo Cinco de Febrero realizada por la empresa ICA, se 
han logrado subsanar 520 “detalles” encontrados a lo largo de la obra, informó el contralor del estado, Óscar 
García quien señaló que en la primera revisión se encontraron 600 observaciones de las cuales sólo quedan 80 
por resolver. (PA 8) 
 
SE DEBILITA LA EXPECTATIVA DE EMPLEO FORMAL 
Influenciado por la desaceleración de los sectores de manufacturas y construcción, dos de los que mayor 
contribución en el uso de la mano de obra tienen, las proyecciones de generación de empleo para 2024 y 2025 
se prevén de apenas 2.1% y del 2.5% de los crecimientos anuales, respectivamente. Analistas de BBVA Research 
alertaron de que las perspectivas a corto y mediano plazo para el empleo formal se han deteriorado, y podrían 
debilitarse aún más por la incertidumbre. (DQ 8) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA  
Protegido. Carlos “El Chino” Astudillo, hermano del dueño estatal del Partido Verde y dizque  “cuatroteísta” 
Ricardo Astudillo que controla 2 muy útiles diputaciones locales, fue integrado al Consejo Directivo del Instituto 
Registral y Catastral del Estado de Querétaro. Su jefe es Rogelio Vega Vázquez Mellado. Compras. En el trienio 
pasado, el jefe de “El Chino” Astudillo fue el entonces presidente municipal de Huimilpan, Juan Guzmán (padre 
de la diputada “ecologista” María Georgina Guzmán Alvarez), pues el dueño del Verde y, dice él, “próximo 
gobernador de Querétaro…” colocó ahí a su hermano como secretario de Obras Públicas. Esas relaciones serían 
mera anécdota, de no ser porque ahora parece que Ricardo Astudillo vendió (y bien) el “Combo Ice” de 2 votos 
en el Congreso a cambio de chamba para su hermano y cero observaciones a las cuentas públicas de la alcaldía 
pasada en Huimilpan. Todo, sin dejar de ser “aliados” de Morena y PT. Carnal. ¿Alguien sabe si ya llegó el nuevo 
fiscal a “modernizar” la Fiscalía General? Porque el rezago, la opacidad y hasta los mismos funcionarios 
“burbuja” que dejó Alejandro Echeverría. Dirían los Cadetes de Linares: “No hay novedad…”. (ESSJ, DQ)  
 
EXPEDIENTE Q / ALAMEDA 
Por Adán Olvera 
Uno de los pulmones más importantes de la capital y sobre todo uno de los espacios de esparcimiento más 
tradicional como lo es la Alameda Hidalgo en Querétaro, tendrá una nueva cara y una nueva forma de operar, 
todo esto es impulsado por el presidente municipal Felipe Fernando Macías, en una iniciativa significativa para 
mejorar uno de los espacios públicos más icónicos de la ciudad. Mantener nuestra Alameda abierta las 24 horas 
y fortalecer la seguridad con una mayor inversión en iluminación y vigilancia es, sin duda, una medida que 
responde a las demandas ciudadanas de contar con un entorno seguro y accesible para todos. Hay que tener 
mucho en cuenta la voracidad de los líderes del comercio ambulante y es que no deja de ser un asunto espinoso 
que genera posturas diversas; la negativa de Felifer Macías a permitir el comercio en los alrededores de la 
Alameda y en el Centro Histórico refleja una apuesta por la preservación del orden y el control urbano; muy 
comprensible que se quiera evitar la saturación del espacio con puestos informales que podrían afectar la 
imagen y la limpieza de la zona; porque ya vivimos muchos años con el comercio ambulante y su mal gusto 
apoderados de la Alameda, donde hicieron todo un mugrero y hasta violaciones graves a la ley. No obstante, 
esta postura también plantea interrogantes sobre cómo equilibrar el desarrollo económico de pequeños 
comerciantes que de verdad den un servicio a este parque sin que sean presas de intereses de líderes nefastos. 
La apertura de la Alameda a los animales de compañía es otro punto a destacar, ya que fomenta la inclusión de 
un sector de la población que busca disfrutar de espacios al aire libre con sus animales, algo que puede 
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fortalecer la convivencia comunitaria; el éxito de esta medida dependerá de la responsabilidad ciudadana en el 
cuidado y limpieza del parque. El relanzamiento de la Alameda Hidalgo parece ser un proyecto ambicioso y muy 
acertado en términos de seguridad y acceso, pero la estricta regulación del comercio ambulante podría generar 
tensiones si no se acompaña de alternativas viables para aquellos que dependen de esta actividad para 
subsistir. Esperemos que los líderes de siempre no estén frotando las manos para invadir la Alameda con el 
pretexto de siempre, de sus necesidades y sus derechos malentendidos. De rebote. Ricardo Astudillo deja en 
claro que ser dueño de la franquicia del Partido Verde en Querétaro no implica que comprometa los votos de las 
dos diputadas de este partido en la legislatura local; ya dejó en claro que hasta espacios en el gabinete estatal 
puede lograr y que las diputadas negocian sus cosas por separado. La política es el arte de lo posible, diría Otto 
von Bismarck. (ESSJ, DQ) 
 
DIVERSIDADES / TREN CDMX – QRO Y EL FUTURO DE QUERETARO Y SJR 
Por Walter López 
Definición de los proyectos prioritarios para el estado de Querétaro con el equipo del gobernador Mauricio Kuri 
y el anuncio del arranque de los trabajos preliminares para la construcción del tren de pasajeros CDMX – 
Querétaro. Los proyectos que se definieron como altamente prioritarios para el estado de Querétaro fueron 
dos: el proyecto de reciclaje y abastecimiento de agua para la zona metropolitana de Querétaro (ZMQ) “Batán 
agua para todos” y un proyecto de inversión para la trasmisión eléctrica y así eliminar el cuello de botella para 
atraer nuevos proyectos de inversión al estado. Sin embargo, el gran anuncio fue sin duda el dar inicio a los 
trabajos del proyecto para la construcción del tren de pasajeros que conectará a la CDMX con San Juan del Río 
(SJR) y la capital queretana y que se planea iniciar su construcción en abril de 2025 y se estima que comenzará 
a operar en el primer trimestre de 2029. Sin duda la realización de este gran proyecto, tantas veces frustrado en 
anteriores administraciones federales es una gran noticia para Querétaro y marcará un antes y un después en la 
conectividad en el centro del país, ya que el tren reducirá el trayecto CDMX – Querétaro en un 40%, con un 
estimado de trayecto de una hora con cuarenta minutos. Las consecuencias de esta modernización en el 
transporte público en las dos principales ciudades del estado de Querétaro, seguramente tendrá un gran 
impacto en su crecimiento poblacional, con las tensiones que implican los “dolores de crecimiento” en cuanto a 
seguridad, servicios públicos municipales y movilidad sostenible. Es allí donde el gobierno estatal tendrá que 
tomar grandes decisiones, para acomodar la segunda ola de crecimiento poblacional que se espera producto del 
tren, con una visión de desarrollo sostenible, equitativo y ordenado, para que SJR y la ZMQ, no terminen siendo 
dos enormes manchas urbanas sin planeación y que genere como consecuencia una reducción significativa en la 
calidad de vida de las personas que habitamos ambas ciudades. El tiempo corre sin parar y desgraciadamente el 
modelo de crecimiento urbano depredador todavía no se detiene, poniendo en peligro las áreas naturales 
protegidas donde se recargan los mantos freáticos con el agua de lluvia y comprometiendo el futuro sostenible 
de la ZMQ y SJR. Recordemos que el Plan Q-500, que alguna vez se trabajó con la ONU y que precisamente 
ordenaba el crecimiento de la ZMQ con una visión a 2031, fecha en que se conmemorarán los quinientos años 
de la fundación de Querétaro capital, no se implementó. Esperemos que el compromiso anunciado por los tres 
alcaldes de Querétaro, Corregidora y el Marqués de trabajar en una agenda metropolitana para dar solución a 
temas que rebasan los límites municipales pueda ahora cristalizarse. Además, una ventaja de Querétaro es que 
tiene organizaciones de la sociedad civil serias y propositivas, como la Coalición QM21, el Observatorio 
Ciudadano de Movilidad, la Confederación Queretana de Organizaciones Sociales (CÍVICA), entre muchas otras; 
además de los colegios de arquitectos e ingenieros e importantes universidades, que estamos dispuestos a 
sentarnos a la mesa de co-gobernanza y contribuir con nuestro conocimiento y experiencia para la toma de 
decisiones en asuntos, que nos afectan. Es tiempo de que las cuatro hélices del dron del desarrollo sostenible 
nos sentemos a escucharnos y juntas y juntos tomemos decisiones con el mayor consenso posible, poniendo el 
bien común y el bienestar de nuestras poblaciones por delante. ¿Quién de los tres niveles de gobierno 
involucrados dará el primer paso para convocarnos? (ESSJ, DQ) 
 
¿QUE ESTÁ SUCEDIENDO EN LA LEGISLATURA DE QUERETARO?  
En las últimas semanas, se hizo evidente una lucha de poder entre el partido que ha liderado la Legislatura bajo 
la dirección del gobernador Mauricio Kuri, con el partido guinda que ha venido con más fuerza a Querétaro 
debido a su victoria en la Presidencia de la República con la doctora Claudia Sheinbaum. Básicamente, lo que 
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buscaba el PAN era apropiarse de la mesa directiva para evitar que Morena los dejara en la banca y pudieran 
seguir blindando las decisiones del Ejecutivo estatal acorde a sus intereses. Después de una crisis legislativa en 
la que se aplazó la instalación formal de la presidencia de la mesa directiva, contraviniendo lo dispuesto por su 
ley orgánica, con astucia, los legisladores y legisladoras, que ahora son mayoría, lograron imponer a la 
morenista Andrea Tovar. Ahora bien, estimada o estimado lector, al término de este choque de egos que nos 
dejó en suspenso un par de días por el retraso constitucional que implica, entramos en otra disidencia que se 
relaciona con la asignación de comisiones en la inteligencia que no están de acuerdo con la repartición de las 
mismas. Salvo su mejor opinión, esto nos revela que tendremos un retraso considerable en la agenda 
normativa. (AD 14) 
 
ASTERISCOS 
Mil mdp. Para intervenir el libramiento Surponiente se requieren, cuando menos, una inversión de mil millones 
de pesos. Esto incluye la rehabilitación de la superficie de rodamiento, la construcción de cinco puentes 
vehiculares y la ampliación de tres carriles nuevos en algunos tramos. El proyecto ya fue presentado al 
Gobierno federal junto con otros tres proyectos carreteros en la entidad. Aunque hasta el momento no se han 
autorizado, el titular de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Obras Públicas, Fernando González, se muestra 
optimista. Gestión. Para poder financiar los proyectos de infraestructura pública, seguridad y otros rubros en la 
capital queretana, el alcalde ‘Felifer ’Macías adelantó que realizará una gira por las dependencias federales para 
gestionar recursos para la ciudad capital que puedan ser destinados en el ejercicio fiscal del próximo año. 
Además, en breve iniciarán con la construcción del presupuesto para el 2025, en el que buscará priorizar la 
obra social y los servicios públicos. Nuevo convenio. El convenio que firmó el Gobierno del estado con la 
Conagua durante la Administración de Andrés Manuel López Obrador, venció el pasado 30 de septiembre. Por 
ello, si el Gobierno de Mauricio Kuri quiere seguir adelante con el proyecto hídrico El Batán Agua para Todos, 
deberán firmar un nuevo convenio con el Gobierno que encabeza la presidenta Claudia Sheinbaum. Para iniciar 
los trámites, el vocal ejecutivo de la CEA, Luis Alberto Vega Ricoy, acudirá hoy a las instalaciones de la Conagua. 
(AD 14) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Detienen, por segunda ocasión, a exalcalde de Corregidora. Que la Fiscalía General del Estado (FGE) de 
Querétaro informó que la Fiscalía Especializada en el Combate a la Corrupción cumplimentó una orden de 
aprehensión en contra del exalcalde de Corregidora entre 2009 y 2012. El exfuncionario es acusado del delito 
de peculado, en agravio del servicio público y del erario del municipio de Corregidora. La FGE detalló que el 
detenido sería puesto a disposición de la autoridad judicial para determinar su situación en el proceso penal. El 
priista Carmelo ‘N  ’es quien estuvo al frente del gobierno municipal de Corregidora en el trienio citado y ya 
había sido detenido el 7 de diciembre de 2020, por la adquisición de un inmueble mediante un tercero, 
presuntamente con recursos de procedencia ilícita. Se reúne rectora con legisladores de Morena. Que la 
rectora de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), Silvia Amaya Llano, recibió la visita de la diputada 
presidenta de la Mesa Directiva de la 61 Legislatura local, Andrea Tovar Saavedra, y del coordinador de la 
bancada del partido Movimiento Regeneración Nacional (Morena) en el Congreso, Edgar Inzunza Ballesteros. 
“En este encuentro, la rectora externó a ambos la necesidad presupuestal de esta institución para continuar 
brindando educación de calidad y excelencia académica. El presupuesto 2024 de la alma máter queretana 
ascendió a 3 mil 438 millones 439 mil 435 pesos: mil 286 millones 516 mil 290 pesos provenientes del 
gobierno estatal y mil 726 millones 297 mil 626 pesos de subsidio federal”, agregó la UAQ en un comunicado. 
Que las partes entren en razón… Que, al ser entrevistado sobre los ataques y bombardeos de Israel contra 
Líbano, el gobernador del estado de Querétaro, Mauricio Kuri, quien, cabe recordar, es descendiente de libanés 
e incluso, cuando fue senador, el pleno del Senado aprobó una iniciativa que él presentó para declarar el 29 de 
noviembre como el Día Nacional del Inmigrante de Origen Libanés, señaló: “Hay, incluso, un pronunciamiento 
ante la comunidad libanesa y la comunidad judía, en donde se le pide a las partes que entren en razón y lo que 
está pasando entre Hezbolá e Israel ya se detenga, esta terrible guerra nueva, que lleva más de 3 mil años”. 
(CQRO 2) 
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FUEGO AMIGO  
La lucha se hace. En la reciente despedida del hijo del legendario Enmascarado de Plata en Querétaro, muchos 
aficionados a la lucha libre acudieron al Auditorio José María Arteaga posando la clásica capucha, entre ellos -no 
me lo van a creer- el mismísimo presidente del Tribunal Superior de Justicia del Estado, Braulio Guerra Urbiola 
y sus hijos. ¡Santo, santo, santo! (PA) 
 
FUENTE DE EL MARQUES 
Por Juan Antonio del Agua 
Tere Calzada quiere su comisión. A pesar de las sospechas sobre su voto para darle la presidencia de la mesa 
directiva a Morena, la diputada Teresita Calzada Rovirosa -tardé 10 años en llegar, comentó a Plaza de Armas. 
El Periódico de Querétaro- aspira a presidir la comisión de seguridad en la LXI Legislatura del Estado, en donde 
se supone es aliada del PAN y el PRI. A ver qué decide la mayoría. Agua del Congreso para regar el hueso. (PA) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A. Venegas Ramírez 
Homenajeará UAQ a Menchú y Parrondo. En vida, hermana, en vida: Sabino. Premios Hugo Gutiérrez Vega y 
Eduardo Loarca Castillo. La 4T sí tiene mayoría en la Legislatura, pero el aborto no. Hoy rinde informe Car 
Herrera la presidenta estatal del DIF. Nuevo delegado de Bienestar pacificó a los morenistas. De lujo. La 
Universidad Autónoma de Querétaro anunció ayer los nombres de Rigoberta Menchú y Guadalupe Parrondo 
como recipiendarias de los premios “Hugo Gutiérrez Vega” y “Eduardo Loarca Castillo”, respectivamente. La 
entrega será el 7 de noviembre. Tales galardones, con los nombres de dos personajes destacados de la cultura 
en nuestro estado y el país, fueron instituidos en 2010 y 2021 para destacar a quienes han destacado en las 
humanidades, el arte y la cultura. El “Hugo Gutiérrez Vega”, que homenajea al cuarto rector de la UAQ 
(1966/67), se otorga en su 14 edición a la activista guatemalteca, defensora de los derechos de los pueblos 
indígenas y Premio Nobel 1992, Rigoberta Menchú Tum. El “Eduardo Loarca Castillo”, llamado así en honor al 
músico, cronista y ex director del Museo Regional, es -en su cuarta edición- para la pianista Guadalupe 
Parrondo que ha divulgado a los mejores compositores de Querétaro y México. La entrega de ambos galardones 
será en el Patio Barroco de nuestra máxima casa de cultura el próximo 7 de noviembre. -Portal de Dolores- No 
pasarán. Decíamos ayer que la iniciativa para despenalizar el aborto no tiene mayoría en la LXI Legislatura del 
Estado y lo seguimos pensando, aunque se requieran 13 de los 25 diputados para aprobarla. No es reforma 
constitucional. Sin embargo, los de la 4T están divididos en tres grupos y algunos de ellos -me abstengo de 
mencionarlos, por ahora- no votarían a favor en este caso, aunque la presidenta de la mesa directiva, Andrea 
Tovar Saavedra, diga que sí. Independientemente de ello, aún no hay comisiones y, para acabar pronto, ni 
dictámenes. La LXI Legislatura sesionará de hoy en ocho. Fin del comunicado. -Oído en el 1810- Hoy. Esta 
mañana, la presidenta del DIF estatal, Car Herrera, rendirá su Tercer Informe de actividades. La cita es a las 
10:30 en el Teatro Metropolitano. ¡Enhorabuena! -¡Preeeparen!- Una más. La Fiscalía anticorrupción informó 
ayer que el ex alcalde de Corregidora, Carmelo Mendieta, fue detenido por el delito de peculado. El priísta, que 
gobernó ese municipio en la época calzadista de 2009 a 2012, había estado en la cárcel en 2020 por operación 
con recursos de procedencia ilícita. Doy fe. -¡Aaapunten!- Alto impacto. El gobernador Mauricio Kuri adelantó 
que los rateros que robaron y lesionaron al maestro Yeyo Olvera, serán detenidos. El delito, que cimbró a los 
queretanos, se registró cuando cuatro rateros (al parecer 2 hombres y 2 mujeres) ingresaron a la casa de Yeyo 
y, junto con su hermana, fue amarrado y golpeado. Miserables. -¡Fuego!- Instrucción. Horas antes de la visita 
que el domingo pasado realizó la presidenta Claudia Sheinbaum a Querétaro, el delegado de Bienestar, Mauricio 
Hernández Núñez, convocó a liderazgos de Morena para informarles que su presencia no sería requerida en el 
banderazo del proyecto del Tren México-Querétaro. Ni gritos ni sombrerazos, se les indicó. Queda claro que la 
campaña terminó y que, como nos dijo la presidenta Sheinbaum el domingo pasado en reunión con 
comunicadores, “queremos mucho a Mauricio”. Claro, aunque algunos no lo quieran entender. ¡Porca miseria! 
(PA 2) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Sin comisión. De parte de la Legislatura local aún no sabemos cómo quedarán las comisiones y quienes las 
presidirán. Si antes había quejas por la poca productividad en el Congreso en la pasada Legislatura, ahora 



JUEVES 17 DE OCTUBRE DE 2024 

Coordinación de Comunicación Social 8 

tenemos algo similar, pero por cuestión de que nadie se pone de acuerdo. Hay asuntos que requieren la 
atención de los diputados y el tiempo corre. Veremos si ya por fin tendremos definiciones. Información. 
Aunque son más 20 días de actividad en la LXI legislatura local, nos cuentan que los que están de vacaciones son 
los trabajadores del área de informática y transparencia, y muestra de ello es que la página oficial sigue sin 
actualizarse mostrando iniciativas de la anterior legislatura pese a que el ingreso de estos documentos en esta 
nueva Legislatura no se detiene. Finanzas. Al menos dos municipios buscaron ayuda del gobierno estatal 
debido a que las anteriores Administraciones dejaron deudas, juicios pendientes y movimientos no tan claros. 
El gobernador dijo que les ayudará en la medida de lo posible, pero más de uno piden que se investigue a las 
anteriores gestiones y se conozca en dónde quedo ese dinero que hace falta. (P 2) 
 
MUNICIPIO DE CORREGIDORA, “ORIGEN Y DESTINO”: CHEPE GUERRERO 
Por Andrés González 
La reciente campaña electoral en el municipio de Corregidora fue una procesión de compromisos y trabajo que 
hoy se comienzan a cumplir. Es ahí, en ese municipio, una reunión inusual, con la presentación a los medios de 
comunicación – estaríamos ahí unos ochenta periodistas – de los nuevos servidores públicos del gobierno 
municipal, pero también de todos los regidores del Ayuntamiento. Este municipio alcanzó la votación más alta 
de todo el estado siendo también el municipio más azul. Es Chepe Guerrero el presidente municipal de 
Corregidora, quién dimensiona responsabilidades: “Estamos conscientes que recibimos un municipio de mucha 
historia y tradición y así vamos a responder”, dijo. El evento se lleva a cabo a unos cuantos metros de la 
pirámide milenaria de El Pueblito. Y Chepe Guerrero desglosa esa trascendencia, esa importancia.  “Corregidora 
es el municipio que menor tasa de pobreza tiene a nivel estado y una de las más bajas a nivel nacional. No digo 
que no exista, claro qué si existe, pero esta también es un área de oportunidades. También tenemos el nivel más 
alto de escolaridad y el más bajo de analfabetismo de todo el estado; tenemos el producto interno per cápita PIB 
más alto, en todo el estado. Y somos el municipio más pequeño en territorio, pero somos el más densamente 
poblado, lo cual también nos da una oportunidad en previsión de crecimiento muy relevante”. De ese tamaño es 
la responsabilidad, de los servidores públicos municipales, de los regidores y regidoras, del propio alcalde 
Chepe Guerrero. Y los niveles de este municipio están trepados a nivel nacional.  “Corregidora es el quinto 
municipio a nivel nacional con mejor calidad de vida, lo cual, para mí, es un motivo de orgullo, pero también de 
reflexión porque el compromiso es hacer parejo esta calidad de vida”. Y refiere que hará unas cuantas horas, 
estuvo en La Negreta y en Purísima de la Cueva, quiénes ahí habitan se preguntarán y con toda razón, “pues 
como estarán los demás”. “Ese es mi mayor compromiso, trabajar por la igualdad en ingresos y bienestar en 
todo el municipio”. Dijo que esta visión de buscar igualar nivel de vida, debe ser un compromiso de todos los 
servidores públicos y desde luego del Ayuntamiento. Chepe Guerrero dio un discurso por demás incluyente, de 
pleno y total reconocimiento a la tarea de la mujer. Su intervención tuvo una duración de unos veinte minutos y 
lo hizo de una manera improvisada, sin leer ni una sola línea. Venía pues, filosito de su reciente campaña. Ahí 
mismo y al inicio de sus palabras, el alcalde pidió un respetuoso minuto de silencio para el periodista Andrés 
Estévez Nieto para cerrar con un aplauso en su honor. Así comienza y por la cercanía con todos los medios, una 
etapa de servicio sumamente transparente y participativo. Corregidora, su alcalde y su gobierno, lo quiere 
demostrar. (CQRO) 
 
CÓDICE QUETZAL 
Nueva chamba. Federico de los Cobos y vega es el nuevo secretario de gobierno en el municipio de Querétaro, 
luego de que Martín Arango García dejará el cargo para tomar las riendas del pan en Querétaro; el objetivo del 
nuevo secretario de gobierno será acompañar el plan orden que ha encabezado el alcalde Felifer Macías. Uy, 
pues perdón, señor constructor... ya mejor que Fernando González, titular de la SDUOP, mande la agenda de 
lo que quiere que hable la prensa queretana, pues tal parece que cada que le recuerdan la obra de Paseo Cinco 
de Febrero, el funcionario se molesta e insiste en hablar de otra cosa... no lo decimos nosotros, la ciudadanía 
sigue diciendo que la obra aún no está terminada y lo más importante... ¿cuándo la van a terminar? Punto para 
los vegetarianos. Siguen cayendo casos por intoxicación en Tolimán, ya suman 62 personas que fueron 
víctimas del clembuterol... lo relevante es que ya clausuraron la carnicería y estas 62 personas pudieran 
convertirse próximamente en vegetarianos. (Códice Informativo) 
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SAN JUAN DEL RÍO: UN ARRANQUE LENTO QUE PREOCUPA 
Mientras municipios como Corregidora, encabezado por Chepe Guerrero, y la capital del estado, dirigida por 
Felifer Macías, han comenzado sus administraciones con un fuerte impulso en favor de la ciudadanía, San Juan 
del Río parece moverse a un ritmo diferente. Esta percepción también contrasta con el trabajo que el 
gobernador Mauricio Kuri ha impulsado en el estado, una ruta que otros alcaldes, al menos los de su partido, 
deberían seguir. Gran diferencia ocurre en Tequisquiapan, con Héctor Magaña del partido Morena, y Pedro 
Escobedo, con Beto Nava, quienes desde antes de asumir sus cargos han mostrado compromiso con acciones y 
obras concretas. Sin embargo, en San Juan del Río, donde Roberto Cabrera encabeza su segundo mandato, la 
energía y la acción decisiva parecen ausentes. A casi tres semanas del inicio de esta administración, no se ha 
visto un avance significativo más allá de los servicios cotidianos. La ciudadanía exige más y mejores servicios, y 
algunos funcionarios, pese a haber sido solo reasignados a otros cargos, no han mostrado el cambio que se 
esperaba. La actitud de algunos servidores públicos también es un problema: en lugar de ser cercanos y 
comprometidos, adoptan una postura arrogante, lo que contradice la imagen de eficiencia que Cabrera intenta 
proyectar. Además, la falta de designación de comisiones entre los regidores entrantes ha generado quejas y ha 
obstaculizado un trabajo organizado. El alcalde debe tomar medidas inmediatas para corregir estas áreas de 
oportunidad. Un arranque lento no es aceptable en un gobierno que busca ser eficiente y cercano a la 
ciudadanía en un segundo mandato. Es momento de que Roberto Cabrera y su equipo aceleren el paso y 
muestren el compromiso que otros municipios han demostrado desde el principio. La ciudadanía de San Juan 
del Río merece un gobierno que no solo cumpla con lo esencial, sino que trabaje activamente por su desarrollo. 
¿Qué piensa usted? (Rotativo) 
 
EL ALFIL NEGRO 
Forjadores de la paz. El Obispo de Querétaro Fidencio López Plaza, se reunió con los 18 alcaldes a fin de 
establecer rutas para la pacificación porque si bien aquí no tenemos una guerra declarada, si han crecido los 
hechos graves. Enhorabuena. (N) 
 
RESCATE FINANCIERO 
El gobernador Mauricio Kuri confirmó que dos municipios solicitaron formalmente un rescate financiero para 
cumplir con sus obligaciones económicas y con los compromisos que tienen las administraciones. Estos 
municipios son Pedro Escobedo y Landa de Matamoros. En ambos municipios hubo alternancia política y 
gobernaba el Partido Acción Nacional; ahora, los gobiernos pertenecen a Morena y al PRI, respectivamente. En 
ese sentido, será pertinente que, si hay algunas inconsistencias en el manejo de los recursos públicos, estas 
deben subsanarse y, en caso de daño al patrimonio de los ciudadanos de esos municipios, se castigue a los 
responsables. Tanto el nuevo Congreso del estado como la Entidad Superior de Fiscalización deben enfocar su 
atención en estos cambios de administraciones, en donde se pueda ver realmente el estado de cada 
Administración y sus finanzas y si existen irregularidades, se debe realizar todo un proceso para resarcir estas 
anomalías. Los ciudadanos lo merecen, pues, con ello, los recursos públicos se emplearán para las necesidades 
reales de cada municipio. (AD 2) 
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